

Edición del 19 de febrero de 2023

Año 115 - N°6.625

Representante Legal y Director:

Obispo Óscar Blanco Martínez OMD

Editor: Pbro. Fredy Subiabre Matiacha

fredysubiabre@gmail.com

Impresión:

Patagónica Publicaciones S.A.

Diseño Editorial: Jacqueline D.

www.iglesiademagallanes.cl



El Amigo de la Familia

Semanario fundado por Mons. José Fagnano el 19 de enero de 1908

No partimos de cero,
Partimos de
CRISTO



PRIMER ANIVERSARIO DE LA PASCUA DEL PADRE OBISPO TOMÁS GONZÁLEZ MORALES

El día viernes 10 de febrero nos reunimos para dar gracias por el servicio de nuestro recordado y querido padre obispo Tomás González, recordando un año de su pascua. La catedral, casa común y testigo silencioso de su servicio pastoral, acogió a hermanos de todas las parroquias y también hermanos y hermanas de buena voluntad que, no compartiendo nuestra fe, recordaban agradecidos la cercanía de un obispo que nunca abandonó a un hermano y menos si sufría persecución. La misa la presidió su sucesor, el padre obispo Oscar Blanco Martínez, quien lo llamó “hermano mayor” y contó con la presencia, llegados desde Santiago, de su hermana Marta González Morales y sus sobrinos Pedro y Luis Hernández González.

A pesar de ser muy difícil enumerar todo lo realizado en 32 años de servicio pastoral, durante la celebración quisimos recordar las obras más significativas de don Tomás por su amada diócesis de Punta Arenas y lo hicimos desde las inspiradoras palabras del premio nacional de historia don Mateo Martinic B. quien en el prólogo del libro “Padre Obispo Tomás González sdb., Un defensor de los Derechos Humanos” escribe... “la defensa franca, valiente y comprometida de los derechos humanos tanto en Magallanes, como en el país, lo que junto con darle una merecida fama en su hora lo destacaría más tarde para la historia.”

Se presentaron 4 aspectos de su servicio:

1.- Recordando que “en un tiempo de obligado silencio, el Padre Obispo Tomás González fue la voz de los que no podían hablar y afirmó con rotunda claridad y propiedad los principios evangélicos de la caridad,

la justicia y la paz”, presentamos el trabajo por la paz entre Argentina y Chile, reflejada en el rol que tuvo en el tratado de paz entre ambos países y los lazos con la diócesis de Río Gallegos que llevaron a levantar el monumento a la paz en el paso Monte Aymond y se significó con las banderas de Argentina y Chile unidas, tal como se usaron por jóvenes de ambas naciones en la visita del Papa Juan Pablo II a Punta Arenas en 1987.

2.- “En un tiempo oscuro de confusión social y política, el Obispo Tomás fue el profeta que proclamó la esperanza, asegurando el advenimiento de mejores tiempos para la sociedad chilena.

En un tiempo de desunión y ruptura, el prelado fue un campeón de la reconciliación y la paz entre los hermanos y un paladín del perdón generoso, haciendo honor a su lema episcopal de ser “todos uno”. Así, su testimonio, de servicio a los pobres, de desarrollo para nuestra región, de protagonismo del rol de la mujer y del cuidado de los jóvenes que se materializó a través de Fundación Esperanza, Fundación FIDE XII y diversas otras obras en bien de toda la sociedad que fueron presentadas con un galvano que, en memoria agradecida será instalado en dependencias de FIDE XII como permanente reconocimiento a sus obras sociales.

3.- “En un tiempo de opresión, Monseñor González fue verdaderamente el padre amoroso que acogió a los perseguidos y a sus familiares, veló por ellos y se esforzó por darles el consuelo de la comprensión reconfortante y la ayuda que en sus manos estuvo poder brindar”. Como signo de una iglesia perseguida, pero que nunca abandonó la defensa de los



derechos humanos presentamos las manos destruidas de la Virgen, como consecuencia del atentado de bomba a la parroquia de Fátima, la madrugada del 6 de octubre de 1984.

4.- “En tiempos de apertura y renovación, el Padre Obispo Tomás González fue, en fin, el constructor y guía de una Nueva Iglesia Católica Magallánica, al impulsar y poner en práctica, sin hesitar, las normas

dispuestas por el Concilio Vaticano II.” Destacamos su labor en las pastorales obreras, juveniles, rural, de migrantes; la formación de nuevas comunidades con 2 parroquias y decenas de capillas construidas, su cercanía a las comunidades y la promoción de la religiosidad popular con las devociones a La Virgen Candelaria, de Montserrat, de la Covadonga, San Sebastián y a Jesús Nazareno. Esta última devoción se

presentó con Celadoras que llevaron la imagen del Nazareno y un pasacalle al sonar de acordeones y bombo de los músicos tradicionales del Santuario.

La homilía estuvo a cargo del presbítero Marcos Buvinic Martinic que señaló: “En esos tiempos complejos, el padre obispo Tomás fue, en forma decidida, la voz de todos los que no tenían voz, sosteniendo con claridad la dignidad

y derechos de todas las personas desde la caridad evangélica y la búsqueda de aquella paz que sólo es fruto de la justicia. Como siempre ocurre con las voces proféticas, no todos comprendieron su acción, y el padre Tomás afrontó con serenidad fundada en la Palabra del Señor las acusaciones de quienes rechazaban su acción humanitaria y evangélica, poniendo su fe, esperanza y caridad, así como su talento, sus capacidades humanas y medios al servicio de sus hermanos, especialmente, de los más pobres y sufrientes, acogiendo en ellos al Señor Jesús que nos dice “todo lo que hiciste por uno de estos, mis humildes hermanos, a mí me lo hiciste”.

De esta manera, fue un verdadero padre y pastor para todos los que acudían a él buscando ayuda material o espiritual, consejo o consuelo. Su oficina en el Obispado estaba abierta a todos los que acudían a él y siempre fue generoso en la ayuda que podía brindar. Todo eso para “Que todos sean uno”.

Nuestra memoria agradecida como Iglesia en Magallanes reconoce en su ministerio al pastor que impulsó la formación de comunidades en todos los rincones de nuestras ciudades y geografía. Comunidades de fe viva y caridad operante para que sean un signo del Evangelio del Señor Jesús. Para eso realizó, a fines de los años 70, el primer Sínodo de la Iglesia en Magallanes, impulsando la renovación parroquial y creación de comunidades, la formación de un laicado adulto en su fe para ser testigos del Evangelio en nuestra sociedad y su cultura, la valoración de la religiosidad de los hermanos venidos desde Chiloé, la formación de equipos de laicos y laicas que animaran los diversos servicios pastorales de la Iglesia, la creación de la Fundación Fide XII, para la promoción de un desarrollo integral, y la Fundación Esperanza, para el acompañamiento y asistencia a niños y jóvenes en situación de

vulnerabilidad. Todo esto, para “Que todos sean uno”, dándole así, una nueva identidad e impulso evangelizador a nuestra Iglesia diocesana.

Una particular preocupación del ministerio pastoral del padre obispo Tomás fue el acompañamiento y atención a los chilenos que por razones políticas fueron exiliados, sosteniendo el derecho de todos a vivir en su país y visitando en todo el mundo a las comunidades de exiliados chilenos. Las tareas de la “Pastoral de Exilio” se extendían, también, a la gran cantidad de chilenos que por razones económicas tenían que abandonar el país. No olvidemos que, en esos años, vivían en la Patagonia argentina más de trescientos mil chilenos; es decir, más que los que habitaban en nuestra Patagonia chilena. El padre obispo Tomás los visitaba con frecuencia y -junto a los obispos de la Patagonia argentina- realizaban múltiples tareas y gestiones para asistirlos. La misión del padre obispo Tomás, para “Que todos sean uno”, se vio enfrentada a fines de 1978 a la terrible posibilidad de una guerra fratricida entre Chile y Argentina. Los esfuerzos y contactos del P. Tomás, sumados a los del cardenal Raúl Silva Henríquez y los obispos argentinos, consiguieron la providencial mediación del papa Juan Pablo II que logró poner fin al conflicto. Los encuentros por la paz en monte Aymond, que movilizaban a centenares de personas, especialmente jóvenes chilenos y argentinos, fueron un hito importante en el desarrollo de una cultura de la paz para “que todos sean uno”. ¡Gracias, padre obispo Tomás, por todos sus afanes por evitar la guerra y desarrollar una cultura de la paz!

Nuestra memoria agradecida podría extenderse en muchas otras dimensiones de lo que fue su ministerio de pastor en nuestra Iglesia magallánica, y los testimonios de muchas personas podrían poner



en evidencia su presencia siempre cercana de padre y pastor, hermano y amigo, constructor de unidad y reconciliación, y siempre generoso en el perdón, para “Que todos sean uno”.

En los últimos años del ministerio episcopal del P. Tomás en Punta Arenas, nuestra Iglesia se vio envuelta en dolorosos escándalos de abusos sexuales. Los cuales, como señaló en su momento el papa Benedicto XVI, en el mundo entero “han oscurecido la luz del Evangelio como no lo habían logrado ni siquiera siglos de persecución” (Carta a los católicos de Irlanda, 2010). Fue un momento muy doloroso para todos, para las víctimas, para el padre Tomás, para la Iglesia y para toda la sociedad. El padre Tomás actuó con las informaciones de que disponía y buscando el bien de todas las personas. Ante esas dolorosas circunstancias, sólo nos queda confiar que -como dice la conocida expresión- “para verdades el tiempo, y para justicia Dios”.

A nombre de su familia, lo recordó su sobrino Pedro Hernández González, quien señaló la faceta más familiar de su tío Tomás, quien siempre estaba dispuesto a dar un consejo a sus familiares y a quien recordaban con alegría en los encuentros familiares.

A través de los parlantes escuchamos la voz del padre obispo Tomás en un mensaje enviado hace unos años, en que agradecía a los hermanos y hermanas de la iglesia que peregrina en Magallanes el caminar juntos y ser parte integrante de su vida y de su historia.

Antes de la bendición final, se dio inicio al responso. Fue el padre Sergio Body, quien fue amigo desde la niñez del padre obispo Tomás, quien realizó la oración de consagración a la Virgen María Auxiliadora de los salesianos, para pedir por el eterno descanso de su amigo y hermano en el sacerdocio.

Posteriormente no dirigimos a la cripta de los obispos diocesanos, en donde nuestro padre obispo

Óscar oró, bendijo el lugar donde descansan los restos del padre obispo Tomás y elevó al cielo nuestro eterno agradecimiento a Dios por este “pastor bueno y fiel” con el signo del incienso. Un momento muy emotivo fue cuando su hermana Marta González y sobrino Luis Hernández depositaron un ramo de flores y oraron ante su tumba.

Finalmente, el padre obispo Óscar nos bendijo, agradeciendo la presencia de todos y pidiendo a Dios por el padre obispo Tomás para que “terminado el duro combate

de su vida mortal, entre como vencedor por las puertas de los justos”.

Para todos quienes lo conocimos, fue el justo reconocimiento a un querido pastor, que marcó gran parte de nuestras vidas, de nuestra iglesia, de Magallanes y de nuestra patria. Que descanse en la paz que él nos enseñó a construir.

(Diácono Eduardo Castillo Vera).



CIENTOS DE FIELES PARTICIPARON DE LA FIESTA DE LOURDES

El día 11 de febrero a las 14.00 horas partió la procesión desde la parroquia Nuestra Señora de Fátima, la cual se detuvo en la parroquia San Miguel Arcángel donde se sumó otro grupo de fieles para posteriormente dirigirse al Hogar del Niño Miraflores. A las 16.15 horas en el patio de Miraflores, comenzó la Eucaristía presidida por el padre obispo Óscar Blanco Martínez. El pastor hizo un llamado a vivir nuestra fe siendo una iglesia en salida y a “Marianear” nuestra fe, siguiendo el ejemplo de la Santísima Virgen María. Tras la homilía se celebró el sacramento de la unción de los enfermos, en el día de la Jornada Mundial del Enfermo, acogiendo la invitación del Papa Francisco a la compasión como ejercicio sinodal de sanación: “¡Cuida de él!”. Este año también se sumó la parroquia nuestra Señora de Fátima de una manera especial, en el inicio de los festejos de su aniversario fundacional N° 60, su párroco, Pbro. Miguel Molina señaló: “Nos reunimos el día de hoy, porque fue justamente un 11 de febrero de 1963, que el obispo de la época, Vladimiro Boric, anunció a la diócesis la creación la parroquia de la Virgen de Fátima”. Asimismo, apuntó que la creación de esta parroquia significó el inicio de un servicio evangelizador para el barrio 18 y para la comunidad magallánica, en general (Pablo Ampuero Durán / Fotografías Rodrigo Maturana López/LPA).



CELEBRACIÓN DE NUESTRA SEÑORA DE LOURDES EN LA CASA DEL SAMARITANO DE MAGALLANES EN LA JORNADA MUNDIAL DEL ENFERMO

En el día en que celebramos a nuestra Madre bajo la advocación de Nuestra Señora de Lourdes, la Iglesia Chilena encomienda oración por nuestros hermanos que se encuentra delicados en su salud. Por tal motivo, tuvimos la dicha de compartir la celebración eucarística con nuestros hermanos mayores de la casa del Samaritano.

Dicha celebración fue presidida por nuestro pastor, el padre obispo Oscar, en compañía del director de la Fundación FIDE XII, don Reinaldo Leiva y su señora. Además, estaba presente la directora (s) de la Casa, doña Patricia Bahamonde. Al final de la celebración, se celebró el sacramento de la Unción de los enfermos (Pbro. Miguel Bahamonde)



INICIO DE LA CAMPAÑA CUARESMA DE FRATERNIDAD A TRAVÉS DE LA CAJITA SOLIDARIA: SOLICÍTALA EN TU PARROQUIA

Cuaresma de Fraternidad es una iniciativa que la Iglesia Católica desarrolla desde el año 1982 a través del Área de Pastoral Social - CARITAS de la Conferencia Episcopal de Chile, con el objetivo de incentivar una vivencia más profunda de este tiempo litúrgico, preparándonos para el encuentro con el Señor por medio de la oración, la austeridad y el compartir.

No se trata simplemente de una campaña para reunir dinero. Es una invitación a encontrarnos con Cristo, un llamado a prepararnos para vivir su Pasión, poniendo nuestra mirada y nuestro corazón junto a quienes más lo necesitan, orando y haciendo gestos de fraternidad que nos permitan practicar la solidaridad, con acciones concretas que nos lleven al encuentro con los demás.

CUARESMA DE FRATERNIDAD
DESDE MIÉRCOLES DE CENIZA A DOMINGO DE RAMOS

CHILE TIENDE LA MANO A LAS FAMILIAS VULNERABLES

Conferencia Episcopal Caritas
WWW.CUARESMADFRATERNIDAD.CL

BUSES FERNÁNDEZ
TRADICIÓN MAGALLÁNICA

Buses Fernández

FIDE XII

Soy Samaritano

Hazte socio de la Casa del Samaritano de Magallanes y coopera con la mantención del hogar de nuestros hermanos mayores

Haz un aporte mensual desde \$2.000 hasta la suma que desees por medio de descuento automático a tu cuenta bancaria. Escríbenos a aportescasadelsamaritano@fidexii.cl o ven e inscribete en José Martínez de Aldunate#1539 o Balmaceda #736

Para transferencias directas:
Cuenta Corriente Bco Estado
91900246604
RUT: 71.430.100-4
aportescasadelsamaritano@fidexii.cl

Consultas al:
61 - 24 18 703
61 - 22 42 142

Fundación para el Desarrollo de Magallanes



SEAN PERFECTOS COMO ES PERFECTO EL PADRE

7º DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO



“Ojo por ojo, diente por diente”... es la ley del Talión. A esta ley, propone el mandamiento del amor. Sus discípulos no deben pagar con la misma moneda, responder con mal a los que hacen mal. Jesús propone vencer el mal con el bien. Martin Luther King decía: ganarse un amigo es la mejor manera de destruir al enemigo.

Dios que nos ama nos invita también a amar al prójimo, manifestación de nuestra vocación a la santidad (**PRIMERA LECTURA**). Toda persona tiene dignidad. Es sagrada y debe ser respetada. Somos templo de Dios (**SEGUNDA LECTURA**). Jesús nos invita a amar al prójimo sin medida (**EVANGELIO**).

PRIMERA LECTURA: Levítico 19,1-2.17-18

El Señor dijo a Moisés: Habla en estos términos a toda la comuni-

dad de Israel: Ustedes serán santos, porque yo, el Señor su Dios, soy santo. No odiarás a tu hermano en tu corazón; deberás reprenderlo convenientemente, para no cargar con un pecado a causa de él. No serás vengativo con tus compatriotas ni les guardarás rencor. Amarás a tu prójimo como a ti mismo. Yo soy el Señor.

Palabra de Dios

SALMO RESPONSORIAL: 102,1-4 .8.10-13

R. EL SEÑOR ES BONDADOSO Y COMPASIVO.

Bendice al Señor, alma mía, que todo mi ser bendiga a su santo Nombre; bendice al Señor, alma mía, y nunca olvides sus beneficios. **R.**

El perdona todas tus culpas y sana todas tus dolencias; rescata tu vida del sepulcro, te corona de amor y de ternura. **R.**

El Señor es bondadoso y compasivo, lento para enojarse y de gran misericordia; no nos trata según nuestros pecados ni nos paga conforme a nuestras culpas. **R.**

Cuanto dista el oriente del occidente, así aparta de nosotros nuestros pecados. Como un padre cariñoso con sus hijos, así es cariñoso el Señor con sus fieles. **R.**

SEGUNDA LECTURA: 1 Corintios 3,16-23

Hermanos: ¿No saben que ustedes son templo de Dios y que el Espíritu de Dios habita en ustedes? Si alguno destruye el templo de Dios, Dios lo destruirá a él. Porque el templo de Dios es sagrado, y ustedes son ese templo. ¡Que nadie se engañe! Si alguno de ustedes se tiene por sabio en este mundo, que se haga insensato para ser realmente sabio. Porque la sabiduría de este mundo es locura delante de Dios. En efecto, dice la Escritura: “El sorprende a los sabios en su propia astucia”, y además: “El Señor conoce los razonamientos de los sabios y sabe que son vanos”. En consecuencia, que nadie se gloríe en los hombres, porque todo les pertenece a ustedes: Pablo, Apolo o Cefas, el mundo, la vida, la muerte, el presente o el futuro. Todo es de ustedes, pero ustedes son de Cristo y Cristo es de Dios.

Palabra de Dios

EVANGELIO: Mateo 5, 38-48

Jesús dijo a sus discípulos: Ustedes han oído que se dijo: «Ojo por ojo y diente por diente». Pero Yo les digo que no hagan frente al que les hace mal, al contrario, si alguien te da una bofetada en la mejilla derecha, preséntale también la otra. Al que quiera hacerte un junio para quitarte la túnica, déjale también el manto; y si te exige que lo acompañes un kilómetro, camina dos con él. Da al que te pide, y no le vuelvas la espalda al que quiera pedirte algo prestado. Ustedes han oído que se dijo: «Amarás a tu prójimo» y odiarás a tu enemigo. Pero Yo les digo: Amen a sus enemigos, rueguen por sus perseguidores, así serán hijos del Padre que está en el cielo, porque él hace salir el sol sobre malos y buenos y hace caer la lluvia sobre justos e injustos. Si ustedes aman solamente a quienes los aman, ¿qué recompensa merecen? ¿No hacen lo mismo los publicanos? Y si saludan solamente a sus hermanos, ¿qué hacen de extraordinario? ¿No hacen lo mismo los paganos? Por lo tanto, sean perfectos como es perfecto el Padre que está en el cielo.

Palabra del Señor

MIÉRCOLES
22
FEBRERO
2023

Conviértete y cree en el Evangelio

Recuerda que eres polvo y al polvo has de volver

MIÉRCOLES DE CENIZA

INICIO DE LA CUARESMA EUCARISTÍA ÚNICA EN CATEDRAL 19.00 HRS. CELEBRACIÓN DEL SACRAMENTO DE LA RECONCILIACIÓN IMPOSICIÓN DE CENIZA CAMPAÑA CUARESMA DE FRATERNIDAD

AGENDA DEL PASTOR

Domingo 19: 10.00 - 12.15 y 19.00 hrs. Eucaristías en Catedral.

Miércoles 22: 19.00 hrs. Eucaristía diocesana en catedral en Miércoles de Ceniza – Inicio de la Cuaresma. Celebración comunitaria del sacramento de la Reconciliación.

Lunes 20: Ecli 1,1-10; Sal 92,1-2.5; Mc 9,14-29

Martes 21: Ecli 2,1-11; Sal 36,3-4.18-19.27.39-40; Mc 9,30-37

Miércoles 22: Jl 2,12-18; Sal 50,3-6.12-14.17; 2Cor,5-6,2; Mt 6,1-6.16-18 (Miércoles de ceniza – Inicio de la Cuaresma).

Jueves 23: Deut 30,15-20; Sal 1,1-4.6; Lc 9,22-25

Viernes 24: Is 58,1-9; Sal 50,3-6.18-19; Mt 9,14-15

Sábado 25: Is 58,9-14; Sal 85,1-6; Lc 5,27-32